## 虚 字

靑 木 Œ

兒

Ш П 大

告した。山田氏は喜んで、其の著書の資料に用ゐられ 近かな南宋の詩話の中に二つばかり見付かつたので報 即答は出來なかつたけれど、氣を付けてゐると案外手 何時頃から此の説が現れてゐるかと。是は難問である。 をり、多分支那から傳はつた說と考へるが、支那では 我が應仁年間の國文法書に旣に實字虛字の論が見えて ふが、同僚の山田孝雄先輩から質問を受けた。謂ふ、 私は東北大學に在職中、多分昭和の始頃であつたと思 私も其後拙文「詩文書畫 論に於ける虚實の理」

> る。 抑も虚字實字の說は宋代の詩論に發したもののやらであ として、草稿を公開することとした。 足なることを知つたので、今拙文を徴せられたるを機

楊樹達の如き文法專門の大家も虚字に就いては認識不

其の詩話の類に見え始めたのは、管見の及ぶ限り南宋

以後のことで、まづ其の初期の楊萬里の「誠齋詩話」に日 詩有,實字而善用、之者,以、實爲、虛。杜云「弟子會, 原憲î、賭生老;伏虔î」老字蓋用;;「趙充國請」行、上

፞፞፞፞፞ቝ

蓋し「貧」「老」二字はもと實字なるも、之を「貧トス」 「老トス」と虚字に轉用せるの妙を謂つたのである。

老で之。」 歩、時充國年七十餘、上光之。

擧げて之を例證してゐる。其の眼に「實字を用ゐて拗する」 に拗字を下して奇趣を出すことの妙を說き、 夜語」には五言律詩の聲律を論じ、第三字目、卽ち「眼」 條に示された實例によつて理會することが出來る。「對牀 牀夜語」卷二、及び魏慶之の「詩人玉屑」卷三唐人句法の 然らば實字虚字の別は如何に。南宋末期の范晞文の「對 杜甫の詩句を

に助辭用法を講ずるに方り、聊か考を纏めて見たし、 於て大略此の問題にも言及した。然るに近頃學生の爲

(昭和十七年「支那學」小島本田二博士還曆記念號)の中に

ゐた例は、 ものと「虚字を用ゐて拗する」ものと有り、まづ實字を用

此に攥れば「遞」「時」「亂」「低」の如き副詞と、「集」

「废」「過」「動」 の如き動詞とを以て虛字と爲すことが

乾坤萬里眼、時序百年心。』梅花萬里外、雪片一冬深。』

一逕野花落、孤村春水生。』蟲書玉佩蘚、燕舞翠帷廛。』

老馬夜知道、蒼鷹飢著人。」村春雨外急、隣火夜深明。』山縣早休市、江橋春聚船。』

此れに據れば「萬」「百」「一」等の數詞と「野」「春」

「眼」(原書、眼用活字の下の註に云ふ、五言以第三字爲眼、七言の 「眼に實字を用う」 の項に列 擧する所の句 例に就いて名詞を以て實字と爲すことが知られる。猶ほ「詩人玉屑」「玉」「翠」「雨」「夜」「早」(あさ)「飢」(?)等の

書、酒」風、角」雲、雨」人、鳥」春、夜」秋、夜」波、雨」碑、畫」蟬、鴈」

以第五字爲眼)の文字を摘出すれば、

て拗する」ものとして擧げた例は右の如く皆名詞である。次に「對牀夜語」に「虚字を用ゐ

蒼雨亂淋幔、山雲低度牆。』飛星過水白、落月動沙虛。』 行色遞隱見、人烟時有無。』蟬聲集古寺、鳥影度寒塘。』

別舉する所の句例に就いて句首の字を見るに、 無風……、不夜……。」先人……、多雨……。」以吾… …、憐爾……。」出關……、傍水……。」到江……、隔岸……。」似爰……、不盡……。」 但將……、不用……。」 「憐」「出」「傍」「到」「隔」「載」「思」の如き動詞「憐」「出」「傍」「到」「隔」「隔」「根」は副詞、「八」は同動詞と見なされるであらう。つまり實體の備はれる名詞と數詞とを實字とし、その作用をまり實體の備はれる名詞と數詞とを實字とし、その作用をまり實體の情はれる名詞と數詞とを實字とし、その作用をまり實體の情はれる名詞と數詞とを實字とし、その作用をまり實動・接續詞など、實體無き空虚なる言葉を虚字としたわけである。 と名づけ、後者を「虚死字」と呼んだ。つまり前者は作用と名づけ、後者を「虚死字」と呼んだ。つまり前者は作用を現はす言葉と、其の意義を補助するけである。

るのである。 擧げてゐる。是もやはり「眼」即ち第三字目に就いて論ず 説いて、杜甫の詩に就いて虚死字を下して妙を得た句例を 之をして活かしめんと欲す、此れ難しと爲す所以なり」と 下し難し、虚死字は尤も易からず。蓋し是れ死字と雖も、 と見なしたのであらう。 が有るから活きてをり、 後者は作用が無いから死んでゐる 「對牀夜語」に「虚活字は極めて

古牆猶竹色、虛閣自松聲。』江山有巴蜀、棟宇自齊梁。』 故國猶兵馬、 入天猶石色、 奴僕且旌旄。』 穿水忽雲根。』江山且相見、戎馬未安居。』 他鄉亦鼓鼙。』地偏初衣給、山擁更登危。』

此に虚死字と爲す所の「猶」「自」(おのづから)は副詞で 詞、「且」「未」も「猹」「亦」も「初」「更」も「遂」 あり、「有」「自」(よりす)は同動詞、「猶」「忽」は副 「且」も、まづ副詞と見なし得るであらう。然らば虚活字

\$

字」は蓋し「虚活字」の略稱であらう。其の眼の活字のみ

も服も皆弓室 (弓の容器)であるが、然し之を詩經の用例に

を用う」の項に句例が擧げられてゐる。

此に謂ふ所の

は如何に。其れは「詩人玉屑」唐人句法の條、「眼に活字

を拾ひ出すと、

かやうに皆動詞のみである。此の區別は明確であり、 覆。」消、斂。」開、蕩。」分、送。」嬌、妬。」 濤。」移、禁。」入、富。」留、 助。」妨、見。」驚、

ら、是は虚活字に就いての說である。また韓愈の「送幽州 の敷詞のみが之に加はり、虚活字は動詞、虚死字は副詞の敷詞のみが之に加はり、虚活字は動詞、虚死字は副詞 的である。之を要約すれば實字は名詞を主として形容詞 李端公序」の文中「弓襲服」の語に宋の朱熹は註して、 詞に轉用したことを「以實爲虚」と云つてゐるのであるか なく、ただ「虚字」と呼んでゐた。本篇の冒頭に引用した 法に及ぼすとしても、品詞の分類は此の三分法を以て盡す 詩語に就いて論ぜられてゐるけれども、 形容詞・前置詞・同動詞其他の助辭を含むのである。 文法學上の一進步と謂ふ可きであるが、然し普通には區別 ことが出來よう。故に虚字に此の二種あることの發見は、 「誠齋詩話」の説は、「貧」「老」二字はもと名詞なる 此に其れを「貧しとす」「老たりとす」の意として動 推廣めて一般の文 是は

ある。 接續詞と見なさるべく、是等はつまり虚死字を擧げたので 出してゐる。此の中「正」 任」の類を、 あるから、 徴すれば「襲の字は又通じて虚字と作して用う可し。 ろからして、後世混亂と誤解とを生じた。其れは後條に說 きは助動詞と見なさるべく、「還又」「又却是」の如きは きは副詞と見なさるべく、 の例を列舉してゐるが、單字の例としては「正・但・甚・ 「詞源」卷下の「虚字」の條には、詞に慣用せられる虚字 『弓襲服』とは、 三字の例としては「更能消・最無端・又却是」の類を 此に朱子が謂ふ所の虚字も名詞を動詞に轉用したので かくの如く此の兩種を區別なく單に虚字と呼ぶとこ やはり虚活字である。 兩字の例としては「莫是・還又・那堪」の類 弓を服に納むるを謂ふのみ」と曰つてゐ 「任」「那堪」「更能消」の如 「但」「莫是」「最無端」の如 次に 南宋末期の張炎の 此の

家訓」音辭篇に此の術語が見えてゐるのが最も早い。其れ 助辭に關しては管見に入れる限り、北齊の顏之推の「顏氏 さて、そこで虚字と助辭との關係に就いて一考して見る。 までもない。 辭で、六朝人の所謂送句もしくは送末に屬することは言ふ

虚

(青木)

は「焉」の字の音に就いて晉の葛洪の「要用字苑」の說を 「若し何と訓し。安 と訓すれば當に音は於愆の

女書「有11民人1焉。有11社稷1焉。」‱離を擧げ、易、坤「有11民人1焉。有11社稷1焉。」‱贈を擧げ、 べし。」と云ひ、送句の例として「故稱」龍焉。 なるべく、若し送句及び助詞ならば當に音は矣愆の反なる。。 引いて、 故稱、血焉。」 助詞の例と を擧げてゐ

して「託」始焉」爾」祭二年「晉鄭『古佐」左氏傳

る。今、例を以て判斷すれば「送句」とは句末に用ゐられ

猶ほ梁の劉勰の「文心雕龍」章句篇に る助辭を謂ひ、 「助詞」とは句中に用ゐられる助辭を謂ふ 平 哉 矣 也

**家之常科。」と有り、「送句」は亦「送末」とも呼ばれたの** 

してゐる。 である。然るに後世に至つては此の送句を却つて助辭と稱 即ち唐の柳宗元の復い杜溫夫」書に、溫夫の文を

非難して「但見生用」助字」不」當,,律令。……所謂乎 夫者疑辭也。 てゐる。此に擧げてある字は主として句末に用ゐられる助 矣 耳 焉 也 者決辭也。今生則一」之。」と云つ 敷邪 哉

らかに助辭と認めてゐる字の外に、 した。其の中に解説してある助辭の數は「文則」中の字よ 次に明代に至つて盧以緯の「助語辭」二卷の專門書が出現 辭の範圍が著しく擴張されたことになるが確定は出來ない。 其法を論じてゐるが、此に「一類字」とは主として助辭を 名詞(其)接續詞(乃・之)前置詞(以)を助辭の範圍に るに「其」「乃」「以」「之」などを出してゐる。卽ち代 見ると、柳宗元が擧げた句末の助辭のみならず、之に加ふ なしたことと推定される。果して然らば此の書に至つて助 は「其・之・乃・以」「焉・也・矣」の如き上卷に於て明 念頭に置いて論じてゐるやうである。其の用例に擧ぐる所 所ヒ以壯||文勢1廣ニ文義ム也。] 云々とて、用例を多く擧げて 入れてゐるわけである。更に卷下に「文有''數句用::一類字 辭の用例を十數句出して其の法を示してゐる。其の舉例を 猶ェ醴之有ュ僾、樂之有ョ相也。」云々とて、先秦の文より助 「足以」「曰」等の例を擧げてゐる。多分是等も助辭と見 「曾是」「未曾」「斯」「有」「兮」「則」「然」「方且」 「可」「可以」「必」「無」「而」「而不」「于時」「實」 「或」「者」「謂」

を呈してゐる。れて、名詞動詞の外は何も彼も助辭の範圍に入れられた觀れて、名詞動詞の外は何も彼も助辭の範圍に入れられた觀代初期の劉淇の「助字辨略」五卷に至つては非常に擴張さりも多く廣く、而も其れは助辭と確認されてゐる。更に淸

ところで此時一方に袁仁林の「虚字説」一卷や張文炳の

で其等の取扱つてゐる語辭を觀察するに、「助字辨略」の釋」の如く「虚字」と銘打つた著書が爲されてゐる。而した著書が現はれ、近時に及んでも裴學海の「古書虛字集「虚字註釋備考」六卷と云ふやうな「虛字」の解說を標榜

を稱して、著者は「助字」を辨ずると標題して、其の自きが其れで、著者は「助字」を無い。かくの如く助辭と虚字との文法的研究は全く異れる系統を辿つて發達して來たのであるが、虚字を活と死とに分類することに因つて、其の一半は助辭と一致することになつたのである。故に此間に至つては「虚字」と云ふれるやうになつたらしい。「助字辨略」の著者は「虚死字」を新其れで、著者は「助字」を辨ずると標題して、其の自動を、「助字」と云ふも、場合によつては「虚字」と云ふれるやうになつたらしい。「助字辨略」の著者は「虚死字」をが其れで、著者は「助字」を辨ずると標題して、其の自むが其れで、著者は「助字」を辨ずると標題して、其の自むが其れで、著者は「助字」を辨ずると標題して、其の自むが其れで、著者は「助字」を辨ずると標題して、其の自むが其れで、著者は「助字」を辨すると標題して、其の自むが其れで、著者は「助字との文法的解となって、

て、本書は虚死字を採集して辨ずることを主旨としたので 虚字ではあるが、猶ほ實字のごとくであるから悉く戴せな 的とするので、之を往と訓し、而若を汝と訓するの屬は、 篇末に本書の文字の選擇について述べ、「虚用を取るを目 のであり、虚死字である。虚死字は助字と一致する。 つてゐる。「今」「時」いづれも名詞を副詞に轉用したも の「今」、「時見…理出」」の「時」の如きが是れであると謂 た中に「實字虚用」の一項が有り、例として「吾今召」君」 就いては何等述ぶる所は無い。而して助字を三十に類別し 序には冒頭に「構文之道、不」過實字虚字兩端。 い」と謂つてゐる。 而虚字其性情也。」 云々と確論を吐きながら、 彼の謂はゆる「助字」は虚死字であつ 實字其體 助字に

先づ伊藤東涯の「操觚字訣」署十三年書部所には助字・語辭先づ伊藤東涯の「操觚字訣」署書頭編纂、實には助字・語辭 な場合が起る。そこで我國に於ては系統の異る助字虛字の 二説を折衷して、 かくの如く虚字と助字との名稱が混同してしまふと不便 ・・實字の四分法を取つた。東涯には別に「助辭考」等限元 合理的な品詞の分類が立てられて來た。

字

(青木)

し東涯は是を参考して助語辭を助字と語辭とに分けたもの

字、即ち句末の助辭を主としてゐる。それで其他の助辭を の著が有つて、 「語辭」としたのである。 ヲ虚字ト云。 天地 日 月 命 令 ノ類ヲ實字ト云。ソノバ字也。命ズル、見ル、行クノ類、ハタラキニナル字 ナリ。 凡文字、而 嗚呼 如何 其れに採つてゐる字は柳宗元の謂はゆる助 於到哉ノ類ヲ助字トイフ。文章ノテニハ 稍亦ノ類ヲ語鮮トイフ。文章ノコト 「操觚字訣」の字例に日ふ、

あり、 置詞・ 接續詞・ 感嘆詞・代名詞を含む。 虚字は虚活字で 界が曖昧であるが、助字は句末の助字に若干接續詞前置詞 齌が明の盧以緯の「助語辭」二卷に詳細な頭註を施して天 中の或物を加味したものらしく、 是は簡にして要を得た説明である。ただ助字と語辭との境 我國に於ける助辭研究の端緒を開いたものと思はれる。蓋 和三年に刊行し、享保二年に重訂して再板してゐる。 けて虚字實字の補遺としてゐる。是より先、 カタチアルモノナリ。 動詞である。實字は名詞である。 月命令ノ類ヲ實字ト云。ソノ 語解は副詞・助動詞 他に雑字の項を設 京都の毛利貞 前

夏星:司券とこに言うな三星をごったってもつ干でらしいが、然し其の區分の立て方は十分でなかつた。

當は示されてない。蓋し作用字面は動詞であつて、 字面。詩家所謂虛實死活卽是物也」と云つてゐるが、 狀字面は形容詞らしく、聲辭字面は助辭らしいが、其等と 。 言に「是編有形狀字面、有作用字面、 死字活字との配當は推定できない。また其の「訓譯示蒙」 定むる所の四種の字面と、 意した。彼も品詞の分類を論じてゐるが、時によつて說を 東涯と同時 物名字面は名詞であつて、實字に當るであらう。形。 また獨創の説が多い。其の「譯文筌蹄」キffiの題 代に江戸の荻生徂徠がやはり文法の研究に留 詩家の謂ふ所の虚實死活との配 有聲辭字面、 · 有物名 。 虚字に 彼が

字とは「喜怒哀樂、飛走歌舞」の類であり、静の虚字とはゐる。其の說を要約すれば、虚字に動と靜と有り、動の虚料群卷一には字品を「虚實正助」の四種と爲す說を述べて

ム。餘ハ例シテ知ルベシ。

は正の助けになるもので、「之乎者也矣焉哉」の類の助語根莖」等は用である。而して虚字實字ともに正であり、助「天地日月、鳥獸草木」等は體であり、「手足頭尾、枝葉「大小長短、淸濁明闇」の類である。實字に體と用と有り、

るから、結局虚字・實字・助字の三分說に外ならぬ。け、是等を助くるものが助語(助字)であるとするのであ(形容詞)とに分け、實字を體(總名)と用(部分名)とに分である、と云ふのである。此の說は虚字を動(動詞) と欝

ち同書に曰く、 次に彼は死字・活字に就ても獨創の說を立ててゐる。 舞 ŀ 字ニスルトキハ「キョム」トヨム。歌ノ字、字ノママ 死活ト云ハ、タトヘバ淸ノ字、字ノママナレバ「キョ ナレバ「ウタフ」トヨム。 シートヨム。 ノ字、字ノママナレバ「マフ」トヨ Ħ 「マヒ」トヨム。活字ニス 40 活 字ニスルトキハ 「ウタハシム」 トヨム。 死字ニスルトキハ「キョキ」トョ 死字ニスルトキハ「ウタ」 ル ŀ キハ「マハス」 ۵, 死字ニ トヨ スレ 卽

考へたことで、何等根據の有る說ではない。已に論證したマハス)に用ゐる場合としてゐるのである。是は彼が勝手にに用ゐる場合、活字は其れを他動詞 (キョム。ウタハシム。要するに死字は或る字を名詞(ウタ。マヒ)形容詞(キョキ)

のも、畢竟「死活」を正解し得なかつたからであらう。然活即是物也」と云つて、是物の何物なるかを示さなかつたはない。彼が「譯文筌蹄」の題言に於て「詩家所謂虛實死い、死字すなはち虛死字は助辭であり、名詞形容詞と關係如く、活字すなはち虛活字は動詞であり、他動詞と限らな如く、活字すなはち虛活字は動詞であり、他動詞と限らな

用ズ。茲惟后。矣。孺子王。矣。盡。ミナ活シテ用ユ。」瑶は名詞を死字と爲す徂徠の說に從つてゐるのである。は名詞を死字と爲す徂徠の說に從つてゐるのである。は名詞を死字と爲す徂徠の說に從つてゐるのである。リ、活ナリ、虚ナリ。」。「罔ナル」問』豊夜「額額。罔」水リ、活ナリ、虚ナリ。」」「問ナル」問』豊夜「額額。罔」水リ、活ナリ、虚ナリ。」

如きも此說を奉じてをり、其說が所々に散見する。例へばし彼が一たび獨斷の說を爲すや、字野士新の「文語解」の

と啓蒙とに力を盡し、此の方面の著書を多く出した。彼は其後半世紀を經て京都に皆川淇園が現はれ、文法の研究づくこと明らかである。

淇園の著書以外に助辭を以て標題とする書を私の藏書だけ

並べて見ても、

岡白駒の「助辭通」三卷 寶暦 河北景楨の

盘

字

考 (青木)

「伯」「回」は固有名詞で死字、「后。」「王。」は名詞を

## 中國文學報 第四册

「助辭鵠」五卷់整五谷鸞の「谷氏助字解」三卷 英州五 を見介石の「助字辨法」四卷 英州 八幡 成成の「類聚助語二百余の研究である。 虚活字の研究は東涯・徂徠・洪園の著書字の研究である。 虚活字の研究は東涯・徂徠・洪園の著書の外には松本愚山の「譯文須知」前集虚字部五卷 英州五 を見の外には松本愚山の「譯文須知」前集虚字部五卷 英州五 を見るのみである。

したりするので「自無定例」と感じられたわけであらう。とれるのを非難して、「是以…動字」爲…虚字」者也。然若…焉 哉 判るのを非難して、「是以…動字」爲…虚字」者也。然若…焉 哉 判とは彼が虚字に死活の別有るを知らなかつたからで、曾氏是は彼が虚字に死活の別有るを知らなかつたからで、曾氏是は彼が虚字に死活の別有るを知らなかつたからで、曾氏是は彼が虚字に死活の別有るを知らなかつたからで、曾氏是は彼が虚字に死活の別有るを知らなかつたからで、曾氏是は彼が虚字に死活の別有るを知らなかつたからで、曾氏是は彼が虚字に死活の別有るを知らなかつたからで、曾氏は彼が虚字に死活の別有るを知らなかったかけであらう。と感じられたわけであらう。とはない。

りで、他は楊氏と同一である。一たび馬氏の新説を妄信し戴渭淸の「國語虚字用法」には「牛虚牛實」を設けないばか虚半實――介詞・連詞(曰 虚字――助詞・歎詞としてをる。類表には(H 實字――名詞・代名詞・動詞・形容詞(H 牛類表には)田、實字――名詞・代名詞・動詞・形容詞(H 牛屋図以來新式文法を編するものは往々此の説に本づいてゐ

然し馬氏が獨斷の見を以て實字虚字の分類を立ててから、

などの如きである、虚字質用とは韓愈の文の「步有…新船」とは「春風風、人、夏雨雨、人、解」衣衣、我、推、食食、我、」

「實字虛用」「虛字實用」といふことを論じて、實字虛用

も楊氏が虚字に死活の別ある古傳を知らないから、此の謎其の動詞を虚字と爲す說と相矛盾する」と疑つてゐる。是卷一豐字のところ、卷三豫字のところに見えてゐる)、 然らば又為てゐて、それは動詞を指して言つてゐるのである (疏證のする」を歸字と爲すは薛氏と同じであるけれど、しかし是は動詞を虚字と爲すは薛氏と同じであるけれど、しかし是は動詞を虚字と爲すは薛氏と同じであるけれど、しかし是は動詞を虚字と爲すは薛氏と同じであるりれど、しかし

曾國藩が李梅生に答へた手紙に、春風風」人、夏雨雨」人、以て實字と爲し、動詞を以て虚字と爲すのである。然るに

字の略稱で、固より其れは動詞なのである。が解けなかつたのである。薛氏が謂ふ所の「活字」は虚活

(昭和三〇、一〇、二〇)